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“洮南私搭浮桥”当事人回应网友9大质疑
近日，“吉林洮南私搭浮桥，村民因收费一家

18口被判寻衅滋事”“审判长孙某冒名顶替他人上

大学”事件引发社会关注。国内多家媒体报道后，

不少网友对黄德义讲述的问题提出了质疑。7月 9
日晚，华商报大风新闻记者整理网友质疑，专访了

“浮桥”事件当事人黄德义，他对此进行回应。

质疑一
有网友说“洮儿河 2000 年以后

的十多年里断流是普遍情况，一般
只有 6月至 8月才有水，这个时候桥
才有作用”一说是否属实？

黄德义：洮儿河不存在 2000 年后十多年断

流的情况。实际情况是，2000年至 2005年的 6年

时间里，洮儿河的水都是断流的，我们当时打井

6 米深都没有水。2006 年以后，除了 2018 年没有

水，河水断流，其余时段的水基本没断过。

公开资料：多家媒体报道中，黄德义均表

示过，2014 年建桥后，浮桥并非一直在河面上，

汛期水太大了或者冬天上冻了，桥就从水面上

撤下来，一年差不多能搭五六个月。

质疑二
有网友说“洮儿河河底有河槽

比较平缓的地方可以过车，但黄德
义修桥之后，就把容易过车的地方
都用铲车挖开了，逼着所有人都只
能选择走桥”一说是否属实？

黄德义：首先，机动车辆在一尺水深的情况

下就很难过河了，洮儿河的水流湍急，只有可能

过马车等，机动车涉水是过不去的。另外，洮儿

河 100多公里，如果真的在平缓河床处能通行车

辆，我要挖掉所有河槽是不可能的事。我挖河槽

的事情不存在，但是河内一直都有人在“挖沙”。

公开资料：7 月 9 日，南方都市报报道称，记

者联系到瓦房镇政府。针对网上有声音指出，黄

德义在搭建浮桥过程中存在把道路挖烂的情

况，镇政府工作人员予以否认，表示也不存在黄

德义垄断浮桥过路的情况，“修道怎么还能挖路

呢？桥要是不好走，也没有人会选择从这里走。”

质疑三
有网友称“黄德义因非法建桥三

次被处罚，但是仍强制收费，一直到
扫黑除恶之后，才将桥强行拆除”一
说是否属实？

黄德义：浮桥搭建后，水利部门仅开过 1 次

罚单，写明了账号，罚款金额是 5万元，但是我们

没有人交。后来，水利部门的董某找到我说，5万

元不行可以降到 1 万元，不交钱就得拆桥。2015
年前后，没有交钱的桥都拆了。所以，我认为这

连续 3年每年交的 1万元并不是罚款，而是水利

部门默许搭桥的费用，而且这笔钱没有转入具

体的账户，均是支付的现金。

公开资料：齐鲁晚报·齐鲁壹点报道，记者

联系洮南市水利局，工作人员回复，关于黄德义

所说的“水利部门收费”一事的情况，他需要再

去确定一下。“水利局让他交费这个事我不清

楚，得再去确定一下。”该工作人员说。

质疑四
有网友指出“黄德义称，建桥是

为了方便群众，桥被拆除后，村民因
为种地要绕行70公里，但在辩护意见
等均没有该说法，只对罪名有异议，
法院没有采纳”，为什么你在法院开
庭时，未陈述该情况？

黄德义：我在法庭开庭期间提过该情况，但

法官没让我说。

质疑五
有网友认为“黄德义建桥并没有

方便村民种地，因为洮儿河南北分属洮
南市和洮北区，河对岸的土地不可能是
同村的土地……绕行70公里种地不可
能”，对此说法，你有什么想说的？

黄德义：网友仅看了地图，但未考虑实际

情况。只要到当地询问并查询历年卫星图就可

以了解到，河东老百姓在河西至少有 70 多垧

地；河西老百姓在河东至少有 20 多垧地。造成

该问题的原因很多，有时因为洮儿河涨水导致
河流变道，原本村民在河东的地，到了河西；还
有比如河东的村民不想河东的种地了，转包给
河西村民，那么河西的村民也需要过河……以
嫁娶举例，河东的姑娘都会嫁给河东的小伙
吗，河西的姑娘都会嫁给河西的小伙吗？实际
情况各有不同。

公开资料：7 月 9 日，南方都市报报道称，瓦
房镇政府工作人员表示，河道两岸村民对在此建
桥的需求较为强烈，河道两岸的百姓也曾签字表
达这方面的需求，“现在桥拆了，大家都希望能建
个桥。有河就得有桥，有桥走大伙就方便了。”

质疑六
有网友指出“黄德义架桥，对洮南

和洮北的村民收费不同”一事是否属实？

黄德义：这是不存在的，如果这位网友完全

可以到当地来说。我搭的桥从来不存在没有钱就

不让过的情况，村民有钱就给，没钱就不用给。另

外，网友提出有的村民收钱，有的村民不收钱的

问题。我认识的人肯定不收，熟悉了这钱还怎么

主动要？修桥主动帮忙的也不会收钱。一般就是

小车通过时，收 5块钱左右，但也不是强制的。

质疑七
有网友认为“黄德义搭桥收费只

针对车辆，小车5元，大车10元，定性就
是强行收取过桥费”，对此你如何解释？

黄德义：为什么我大概定了这么个收费标
准？因为别的桥有收 5 元的，我感觉不贵，就认
为 5 元比较合适，但也不属于强制收费，也有人
给一两元的，也有一块钱都不给的，并不是说
你不给这个钱，我就不让你过。我们家祖上是
做摆渡的，家里一直有家训，不管人家有没有

钱，都得让人家过河。

公开资料：据红星新闻报道，在洮南法院认
定的总计 52950元过桥费中，被黄德义收费最多
的是村民李某某，共 2 万元。根据黄德义和村民
李某某的说法，这笔钱经法院给李某某后，又被
李某某退给了黄德义。李某某说，“黄德义被判
后，过了几个月我收到了两万块钱。收到这笔钱
后，我左思右想觉得不合适，就找到了黄德义
家，把这钱又退了回去。”他还说，“黄德义搭这
个桥，确实给咱带来了方便。”

据南方都市报报道称，瓦房镇政府工作人员
表示，浮桥确实存在收费情况，“但给不给都自己
随便过，也不是强制的。大伙儿就图这一块儿近。”

质疑八
有网友认为“沿河两岸都是农

田，没有公路，这种路段不是必须要修
桥的地段，该绕行就要绕行。黄河等河
流两岸有无数这样的村子，难道每个
村子都建一座桥？”对此，你如何回应？

黄德义：关于没有路的说法，我想说，世上本
没有路，走的人多了便有了路。山高自有客行路，
水深自有渡船人。逢山开路，遇水架桥，天经地
义。关于黄河等河流没有浮桥，这个具体要根据
当地的经济情况。以山东为例，山东五六百公里
的黄河，有 50 余个浮桥，平均每 10 公里就有一
个，但洮南和洮北中间相差 90 公里没有过河通
道。如果每次办事都要绕道，成本得多高？我上对
岸种我家的地，来回 7个小时，这活还怎么干？

公开资料：根据 6月 29 日黄河报消息，今年
6 月 21 日，黄委启动黄河 2023 年汛前调水调沙
工作。6 月 26 日，黄河入鲁第一站——高村水文
站出现 4000 立方米每秒流量过程。为确保河道
行洪畅通，山东河务局督促有关单位做好浮桥
拆除工作……截至 6 月 26 日 10 时，黄河山东段
53 座浮桥已全部拆除。拆除的浮桥承压舟严格
按照一舟一锚的要求进行固定，并派专人 24 小
时看管，避免发生安全事故。

质疑九
有网友称“黄德义在桥边搭建了

彩钢瓦房，设置了地磅”一事是否属实？

黄德义：属实，但与搭桥收费都没有关系。
我修桥本身就是为了自己家对岸的 90亩土地而
建设，同时便利乡亲们。有土地，我家的拖拉机、
插秧机、收割机等都需要放置，所以搭建了彩钢
瓦房。地磅的设置主要是为了称粮食，因为此前
我发现，收粮食方的称疑似不准，可能让他家粮
食少卖数万元，因此他设置了地磅。

（据大风新闻）

过河需求被漠视
何谈以人为本
潮新闻客户端评论员 王彬

这几天，“吉林村民搭浮桥收费被判刑”事
件引发广泛关注。修桥被判刑一家，认为冤枉
和委屈；政府则觉得，无论是罚款，还是要求违
规桥拆除，都是依法依规行事；法院方面，也认
定当事人强行收取过桥费，以寻衅滋事罪追究
其刑事责任。此事几个相关方，各有各的理。那
真正的“公理”，到底站在哪一边？

目前，此事最主要争议点之一，不是违法
私自造桥，而是当事人一家到底有没有强行收
取过桥费。

对于这个主要争议点，我们不能只听黄德
义一面之词，也不能全看判决书上的内容。不
过，判决书上提到一个重要信息，上面列了 19
名受害人，累计被收取的过桥费从 50 元到
20000 元不等，千元以上的 11 人。社会也该听
听这些“受害人”怎么说，并让公诉机关展示下
提供的相关证据，搞清楚这些证据是否充足有
力，经得起法律反复检验。这些弄明白，这一争
议的真相才会水落石出。

除此之外，此事另一个需厘清关键点是，
黄德义一家，私自修建的浮桥，究竟是不是一
座便民桥?

从黄德义、村干部及市政府说法中，可以
得到两点信息：第一，当地村民确有用桥需求，
有没有桥甚至还关乎人命。第二，只是由于需
求量级问题，不在政府优先考虑范畴，所以官
方一直没有下场建桥。

这些情况若属实，当地相关部门为保障桥
的安全，要求黄德义拆除私建浮桥，或许站得住
脚，但面对当地村民安全过河的合理民生诉求，
当地多年没有反应和行动，便是“民生思维”缺
失的表现。就算当地政府工作有排序，财政以及
规划暂时顾不上，但办法总比困难多，只要有心
解决，现实中并非没有一举两得的过渡之法。

比如，在政府主导监督下，由民间集资先
建一座便利桥，桥有了，桥的安全也有保障，村
民渡桥过河可提前好几年。也可以对黄德义私
搭浮桥进行安全鉴定，符合条件可收归由专业
部门进行维护和运营，若不符合，也可以政府
部门牵头整改，使其达到安全标准，以供村民
过渡期使用。可这些都没有发生，说明当地相
关部门还是没有把群众急难愁盼问题放心上，
如此，何谈“以人为本”？

黄德义当年架桥用的铁皮船已经锈迹斑斑。 央广网发/史玉峰 摄
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“专业团队指导，一对一跟单”“任意险

种无条件全额退保”……近期，一些所谓“代

理退保”的广告频繁在网上出现，令不少消

费者尤其是老年人上当受骗。

“新华视点”记者调查发现，一些不法分

子以“代理退保”等名义，通过诋毁保险产

品、承诺更高收益等手段，诱导消费者恶意

投诉或举报保险机构进行退保，以此收取高

额手续费，甚至侵占退保资金，逐渐形成一

条黑色产业链，严重扰乱保险市场秩序，侵

害消费者合法权益。

虚假宣传、伪造证据、以闹施压

退保，本是正常的保险消费行为。按照

一般规定，在购买保险产品 10 天或 15 天内

的“犹豫期”，消费者可以全额退保；如果过

了这个时间段再退保，就会有损失。“代理退

保”黑产则是一些组织或个人打着“可以帮

助全额退保”的幌子非法牟利。

近期，福建省福州市连江县人民法院判

决 6 名涉“代理退保”黑产不法人员犯“敲诈

勒索罪”。经调查，涉案人员通过设立信息咨

询公司，借助微信、抖音等网络平台发布“可

全额退保”的信息，诱导保险投保人委托该

公司退保，以杜撰保险公司违规行为的方式

编写投诉信，向监管部门恶意投诉保险公

司，诈骗钱财。

记者发现，网络平台上有不少标注“退

保咨询”“保单协商咨询”的店铺。记者给多

个店铺“客服”留言后，对方均表示“此处不

详谈”，要求打电话或添加微信。咨询过程

中，记者发现套路满满：

——虚假宣传。“我们公司有专业的法

务和律师。”一家店铺的工作人员称，“无论

保单是有效的还是保费断缴了，都可以全额

退保。”

记者采访保险专家了解到，保险合同对

退保等事项有明确约定，消费者一定要充分

了解，所谓“全额退保”就是吸引消费者上钩

的“诱饵”。

——伪造证据。某“代理退保”黑产工作

人员要求记者把身份证、银行卡、保险合同

等交出，由他们冒用记者本人的身份退保。

当记者表示担心退保“理由”不足时，多

位“代理退保”黑产工作人员表示，可以直接

“杜撰”证据；也可以通过设计“圈套”等形

式，引导被诉人或保险公司销售人员作出不
利的陈述。如隐瞒保险责任、夸大收益等，并
利用录音、截屏等“取证”。

——以闹施压。“代理退保”人员会通过
电话、信函等方式反复投诉举报，或指使消
费者采取“缠访闹访”等手段向保险公司和
监管部门施压，逼迫保险公司退保，并要求
收取退保金额的 30％以上作为代理费。

业内人士表示，一些消费者缺乏金融知
识，担心自己去退保手续会很繁琐，同时又
希望能多退一些钱，当“代理退保”黑产工作
人员宣称“好退”且能“全额退保”时，消费者

就易被怂恿。

受骗者面临失去保险保障、
资金损失、个人信息泄露等风险

记者调查发现，投保人轻信“代理退保”

不法分子，将面临失去保险保障、资金损失、

个人信息泄露等风险。

大家人寿总经理助理刘树杰说，被怂恿

退保的多是老年人，涉及重疾险、寿险等与

健康相关的保障型险种。老年人退保后，一

旦出现意外情况将无法获得赔偿，可能出现

重大财产损失。而且，未来再投保时，由于年

龄、健康状况变化，将面临保费上涨甚至被

拒保的风险。

还有消费者受到不法分子蛊惑，贪小便

宜吃了大亏。“他们说我的保单能全额退保，

还要给我介绍一款收益率更高的保险，但要

交 500 元‘定金’。我一想这比我自己去退划

得来，还能买高收益产品，就配合他们到保

险公司去闹。最终退了两万多块钱，但钱很

快就被他们划走了，我的微信和手机号都被

拉黑了。”64岁的刘女士告诉记者。

此外，国家金融监督管理总局有关部门

负责人表示，“代理退保”黑产组织和个人往

往还会利用掌握的消费者身份证号码、手机

号码、金融账户等实施不法行为，消费者面

临银行卡盗刷甚至被冒名贷款的风险。

消费者贾先生反映，他在网络上认识了

自称是“保险顾问”的不法分子，承诺帮忙全

额退保。其使用贾先生信息并用手机操作保

单贷款。贷款到账后，不法分子称该笔资金

是第一笔退保金。贾先生信以为真，便支付

了退保服务费。但支付费用后，再也无法联

系上这名“保险顾问”。贾先生不但没拿到退

保金，还要偿还保单贷款。此后不久，他还不

断收到多家借贷机构发来的还款通知。

中国保险行业协会特别提醒，不法分

子为达目的，教唆、指使、诱导消费者伪造

证据、提供虚假信息等进行投诉、举报或诬

告，可能导致消费者面临较大的被诉讼的

法律风险。

加大防范打击力度

“ 正 常 收 单 ，全 国 找 合 作 伙 伴 ，招 代

理”……记者发现，为逃避相关部门的打击，

当前一些“代理退保”黑产的违法行为更加

隐蔽。不法分子广泛发展下线代理，以所谓

“保单维权说明会”“专业培训会”等名义诱

导消费者上当。

据悉，有关部门已加大对“代理退保”黑

产打击力度。金融监管部门多次发文提示风

险并进行常态化工作部署，多地重拳出击，

严打乱象。

深圳金融管理部门与公安刑侦、经侦、

市场监管等部门联合开展专项行动，定期会

商“代理退保”等金融黑产的刑事打击突破

点；上海银保监局联合上海市高级人民法院

等部门建立联合打击机制，深挖“代理退保”

黑产犯罪行为；江西、安徽、广西、内蒙古等

地公安机关公开征集“代理退保”黑产违法

犯罪活动线索……

此外，多地保险行业协会还组织会员单

位签署了自律公约，从投诉举报处理、信息

安全保护、案件信息共享等方面强化自律和

约束，共同应对和打击“代理退保”黑产。

“‘代理退保’乱象频发，也和个别保险

从业人员在展业过程中存在不合规行为，服

务不到位有一定关系。”平安人寿北京分公

司有关负责人说，要增强合规经营意识，强

化对销售人员、销售行为以及保单品质的管

理，加强风险提示，确保所销售的保险产品

匹配投保人实际需求。要畅通投诉维权渠

道，及时解决客户诉求。

国家金融监督管理总局有关部门负责

人提示消费者，对保险产品或服务有疑问，

应通过正规渠道提出合理诉求：可以直接与

保险机构协商解决，协商不成可通过行业纠

纷调解组织化解，或向金融监管部门反映，

还可以向人民法院提起诉讼。

（据新华社）

（漫画）乱象 新华社发 王鹏 作

揭秘“无条件全额退保”广告背后的
黑色产业链

广东廉江一幼儿园
发生持刀行凶案
警方：嫌疑人已抓获，致6死1伤

据观察者网消息 7月 10日，微信公众号“平安廉
江”发布情况通报：2023 年 7 月 10 日 7 时 40 分许，广东
廉江市横山镇发生一起故意伤害案，致 6 人死亡、1 人
受伤。当日 8 时许，我局将犯罪嫌疑人吴某杰（男，25
岁，廉江市人）抓获归案。目前，案件正在加紧侦办中。

据报道，广东廉江居民反映，有人持刀在某幼儿园
行凶。门口一小孩和两成人受伤倒地。横山镇相关部门
人员回应，事发今日上午，已抓获嫌疑人。廉江市教育
局人员表示，已介入处理。

樊锦诗再为敦煌事业
捐资1000万元

据新华社兰州7月10日电 记者7月10日从樊锦
诗从事敦煌文物工作 60年座谈会上了解到，樊锦诗在继
捐资1000万元支持敦煌学研究后，再次捐资1000万元用
于敦煌文物事业和急需人才培养。会议宣布，一颗国际
编号为 381323号的小行星被命名为“樊锦诗星”。

樊锦诗今年 85 岁。1963 年，她从北京大学历史系
考古专业毕业来到敦煌莫高窟，至今已从事敦煌文物
事业整整 60年，现为敦煌研究院名誉院长。

今年，樊锦诗将她获得的“吕志和奖——世界文明
奖”、何梁何利基金“科学与技术成就奖”奖金，以及个
人积蓄共计 2000万元捐出。一半已赠予北京大学教育
基金会，以支持北京大学敦煌学的研究，开展相关的学
术研究、人才培养、国际交流。当日，她将另一半捐赠给
中国敦煌石窟保护研究基金会，用于推动敦煌石窟保
护、研究、弘扬事业发展以及急需人才的培养。

明晨天宇
将上演“星月对话”

据新华社天津7月10日电 天文科普专家介绍，本
月 12日晨，精彩的木星合月将现身天宇，上演一幕浪漫
的“星月对话”。届时只要天气晴好，11日后半夜，感兴趣
的公众凭借肉眼就能欣赏到这幕“星月相惜”的美景。

中国天文学会会员、天津市天文学会理事赖迪辉
介绍，整个 7 月，木星都在白羊座顺行，午夜前后由东
偏北方附近地平线升起，亮度约－2.3等，比较醒目，日
出前可见于东方至天顶附近天空。

7月12日4时，发生木星合月，此时木星和月球早已升
起。如果天气晴好，感兴趣的公众此时可以看到，东方低空
有一弯残月，形似一叶扁舟飘荡在云际之巅，在残月右
下方不远处，有一颗明亮的星星紧紧相随，这就是木星。

赖迪辉表示，欣赏这幕星月相伴不必非要等到相
合的那一刻，从 11 日后半夜就可以开始观测，星月距
离在这期间变化不大。“由于周围没有其他特别明亮的
天体，这幕‘星月相惜’清晰度非常高，值得关注。”


